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С петербургским характером
Городские власти продолжают выполнять поручение губернатора Александра Беглова, обновляя 

парк общественного транспорта. На днях на улицы Петербурга вышел новый электробус. 
Его будут тестировать в ближайшие две недели. → стр. 5
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ПЕРВАЯ ЧАСТЬ КОМИКСА ХУДОЖНИКА МИШИ ВАСИЛЬЕВА, 
ПОБЕДИВШЕГО В КОНКУРСЕ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА». 
ГЕРОЕМ СТАЛ ЮНОША, ЗАНИМАЮЩИЙСЯ САМБО. → стр. 7-9
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РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ

ТИРАЖ ГАЗЕТЫ 150 000 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

…ВЕСНА – ВЕСНОЙ, 
НО РАДОВАТЬСЯ ПОКА ЕЩЕ РАНО. 
НОЧЬЮ НА УЛИЦЕ БУДЕТ МИНУС…

  > Главный синоптик 
Петербурга Александр Коле-
сов в своем Telegram-канале 
рассказал о погоде, которая 
ждет горожан на этой 
неделе. «Новая порция 
антициклона с севера захо-
дит за холодным фронтом. 
Более холодный воздух 
поступит к нам, но многое 
будет определять облач-
ность. В ночные часы посто-
янно ожидается отрица-
тельная температура, а днем 
существенного прогрева 
не должно быть», – сообщил 
метеоролог.

…ТЕПЛО 
ДЛЯ НАУЧНОГО 
ЦЕНТРА…

  > Будущий инновационный 
научно-технологический 
центр «Невская дельта» 
Санкт-Петербургского госу-
дарственного университета 
получит модернизированную 
коте льную. «По поручению 
президента в Петербурге 
должно быть создано 
четыре инновационных науч-
но-технологических центра. 
Один из них – на базе СПбГУ. 
Наша задача – обеспечить 
условия для размещения 
новых объектов инженерной 
инфраструктуры», – сказал 
губернатор Александр Беглов.

…ПОВЫШЕННОЕ 
ВНИМАНИЕ –
БЕЗОПАСНОСТИ…

  > Губернатор Александр 
Беглов провел совещание 
с руководителями силовых 
ведомств. «Обсуждали 
обеспечение безопасности 
в регионе. В настоящее 
время усилен объем контро-
лирующих мероприятий», – 
отметил глава города. 
Напомним, что 2 марта 
в результате чрезвычайного 
происшествия в Красногвар-
дейском районе оказались 
повреждены два жилых 
дома. Александр Беглов воз-
главил штаб по ликвидации 
послед ствий.

  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Учреждения образования
• ГБНОУ «Академия цифровых 

технологий»
• ФГБОУ ВО 

«Санкт-Петербургский 
государственный 
педиатрический медицинский 
университет»

Учреждения культуры
• Филиал ФКП 

«Росгосцирк» «Большой 
Санкт-Петербургский 
государственный цирк»

• СПб ГБУК «Камерный 
музыкальный театр
«Санктъ-Петербургъ Опера»

• СПб ГБУК «Петербург-концерт»
• Ленинградский зоопарк
• Кинотеатр «Аврора»
• Государственный музей 

политической истории России
• Санкт-Петербургский союз 

художников

Библиотеки
• ФГБУ «Президентская 

библиотека им. Б. Н. Ельцина»
• СПб ГБУК «ЦГПБ им. 

В. В. Маяковского»

Учреждения, связанные 
с маркетингом и рекламой
• СПб ГБУ «Конгрессно-

выставочное бюро»
• СРО «Ассоциация 

маркетинговой индустрии 
«Рекламный Совет»

Некоммерческие организации
• АНО «Остров фортов»

Медицинские учреждения
• ГБУ СПб НИИ СП 

им. И. И. Джанелидзе
• СПб ГБУЗ «Клиническая 

больница Святителя Луки»

СМИ
АО «Радио «Зенит» 

Спортивные организации
• РОО «Спортивная федерация 

бокса Санкт-Петербурга»
• ПФК «Кристалл»
• ХК «Динамо Санкт-Петербург»

Другие организации
• Россотрудничество
• СПб ГКУ «Многофункциональный 

центр предоставления 
государственных 
и муниципальных услуг»

• Архивный комитет
Санкт-Петербурга

• СПб ГКУ «Санкт-Петербургский
Дом национальностей»

• АО «Почта России»
• АО «Торговая фирма «Санкт-

Петербургский Дом книги»
• Филиал фонда «Защитники 

Отечества» в Санкт-Петербурге
• Общероссийское общественное 

движение «Бессмертный полк 
России»

• Комитет по труду и занятости 
населения Санкт-Петербурга

ПАРТНЕРЫ ИЗДАНИЯ

Помощь семьям в приоритете

Смольный продолжит поддерживать многодетные семьи, выполняя поручение пре-
зидента России Владимира Путина. Об этом заявил губернатор Александр Беглов 
на совещании с членами городского правительства.

  МАКСИМ СЮ, МАРИНА БОЙЦОВА /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

СОЦИАЛЬНЫЙ кодекс Петер-
бурга будет отредактиро-
ван в соответствии с пору-
чениями президента по под-
держке многодетных семей. 
Указ Владимира Путина, 
напомним, вступил в силу 

23 января 2024 года. В нем 
установлено единое поня-
тие многодетной семьи 
и базовые меры социальной 
поддержки.

«Поддержка  семей 
с детьми, особенно много-

детных, – одно из главных 
направлений в  государ-
ственной политике Россий-
ской Федерации. По решению 
президента 2024 год объяв-
лен Годом семьи. В послании 
Федеральному собранию он 
подчеркнул, что нужна посто-
янная работа, направленная 
на поддержку рождаемости 
и повышение качества жизни 
семей с детьми», – отметил 
губернатор Александр Беглов.

К слову, во время огла-
шения послания Федераль-

ному собранию Владимир 
Путин объявил и о запус ке 
нового национального 
проекта, который так 
и называется – «Семья».

«Это фундаментальный 
нравственный выбор Рос-
сии  – поддержка семей 
с детьми. Государство делает 
ставку на семью как на основ-
ную модель будущего нашей 
страны», – считает уполно-
моченный по правам ребен ка 
в  Санкт-Петербурге Анна 
Митянина.

616 000 семей
проживают сегодня в Петербурге. 55 тысяч из них – мно-
годетные, в них воспитываются 178 тысяч детей. Такие 
цифры накануне озвучили в Смольном.
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Хотел бы сказать несколько слов о чрез-
вычайном происшествии в субботу 
на Пискаревке. Поблагодарить жиль-

цов поврежденных квартир за проявленные 
ими выдержку и спокойствие. А горо дские 
службы и силовые структуры – за опера-
тивное реагирование и четкость действий.

Общими усилиями нам удалось миними-
зировать последствия происшедшего. Люди 
были своевременно эвакуированы. Обеспе-
чены горячим питанием, помощью психоло-
гов, социальных и медицинских работников.

Лично пообщался с постра-
давшими. Рассказал о мерах 
поддержки, которые будут 
оказаны. Город выплатит 
единовременную компен-

сацию. Повреждения 
квартир и обще-
домовых кон-
струкций также 
будут устра-
нены за  счет 
бюджета.

Жилищные и  коммунальные службы 
приступили к оценке ущерба и устранению 
последствий инцидента. К вечеру воскре-
сенья были восстановлены тепловые кон-
туры в квартирах, где выбило стекла. Нача-
лось оформление документов для владельцев 
поврежденных автомобилей. Все последствия 
взрыва на Пискаревском проспекте будут 
устранены в кратчайшие сроки. Мы рабо-
таем слаженно и четко.

В такие моменты ярче всего проявляется 
приверженность нашего города и страны 
ценностям милосердия, взаимной под-
держки и солидарности. 

Президент России говорил об этом на про-
шлой неделе в своем послании Федеральному 
собранию. Оно было мощным, вдохновляю-
щим и убедительным. Президент поставил 
конкретные задачи по обеспечению ключе-
вых направлений развития страны в XXI веке. 
Указал пути их решения. Президент показал 
сильные стороны нашего общества и государ-
ства, которые должны служить общему бла гу.

Благодарю за выдержку 
и солидарность

АЛЕКСАНДР БЕГЛОВ /губернатор Санкт-Петербурга/

Если потребуется длитель-
ный ремонт, собственники 
жилья получат компенсацию 
на услуги ЖКХ. Оперативный 
штаб обеспечил необходимые 
площади в маневренном фонде.

  ПРЕСС�СЛУЖБА АДМИНИСТРАЦИИ ГУБЕРНАТОРА СПБ

Иностранные гости в восторге!

В Сочи продолжается Всемирный фестиваль молодежи, активное участие в котором принимает делега-
ция Петербурга. На форум приехали представители почти двухсот стран мира, многие из них посетили 
стенд Северной столицы. «Я был очень рад, когда узнал, что буду участвовать в этом фестивале. Здесь 
я познакомился с людьми из разных стран, узнал другие культурные традиции, – поделился с «Петер-
бургским дневником» аспирант из Индии Гарри Синх. – В Петербурге, к сожалению, еще не бывал, здо-
рово, есл и у меня появится такая возможность». Молодой человек из Ирака Мохамед Сабах уже четыре 
года учится в России на медика. «Ранее у меня был опыт участия в подобном фестивале. Он проходил 
в Египте. Могу сказать, что форум в Сочи гораздо ярче и масштабнее, – заявил в беседе с нашим изда-
нием Мохамед Сабах. – Очень здорово, что здесь можно не только познакомиться с культурой других 
стран, но и представить культуру своей страны». Всемирный фестиваль молодежи продлится до 7 мар та.

  АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА, МАРИНА ПАНОИНТЕ /info@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

ПЕТЕРБУРГСКАЯ ФОТОХРОНИКА
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ДОБРОВОЛЬНЫЕ народные дружины 
(ДНД) были возрождены по указу 
президента России Владимира 
Путина в 2014 году. В современ-
ном Петербурге одними из первых 
восстановление ДНД поддержали 
каз аки – казачье общество «Ста-
ница Никольская». Теперь они 
патрулируют три парка в Москов-
ском районе – парк Победы, Ави-
аторов и Пулковский.

СПЕЦСРЕДСТВА ПОД ЗАПРЕТОМ
За работой дружины наблюдал 
«Петербургский дневник».

Самых молодых участников 
рейда звали Паша и Сказка. Обоим 
лет по четырнадцать. Паша – это 
сивый мерин, Сказка – вороная 
кобыла со звездой во лбу. А вот 
сами казаки в  основном люди 
в  возрасте. Среди них много 
отставных военных, но прилично 
и штатских: ученых и инженеров.

«Задерживать кого-то мы можем, 
только если действия этого чело-
века создают непосредственную 
угрозу для жизни окружающих, – 
пояснил атаман казачьего обще-
ства «Станица Никольская» Вяче-
слав Поляков. – По этой причине 
мы не используем оружие и спец-
средства, хотя у нас есть и шашки, 
и нагайки. Они хранятся дома 
и расчехляются только во время 
соревнований. Например, есть 
такое состязание казарла – рубка 
шашкой…»

Пристегивать задержанных 
к лошади полиции и дружинни-
кам запрещено категорически 
(да у казаков и нет наручников). 
Поэтому несчастные случаи, когда 
лошадь, например, понесла и пота-
щила кого-то за собой, исключены.

Для безопасности ноги лошадям 
обматывают эластичными бин-
тами или красными ногавками – 
издали они напоминают казачьи 
штаны с лампасами.

«Сейчас мы занимаемся 
в основном тем, что не подпу-
скаем горожан к прудам: мно-
гим почему-то хочется рискнуть 
и пройти по талому льду. Впро-
чем, в открытую никто не нару-
шает: едва завидев вдали конную 

полицию или отряд казаков, все 
ведут себя хорошо», – сообщил 
Вячеслав Поляков.

Одна беда: раньше конный 
клуб базировался на Митрофа-
ньевском шоссе, а потом аренда 
там подорожала. Пришлось лоша-
дям и коноводам перебираться 
в лавру, там нашлось подходя-
щее место.

ХОРОШИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ
Если углубляться в историю петер-
бургского казачества, то выяс-
нится, что добровольное народное 
патрулирование возникло как раз 
благодаря ему – точнее, Ейскому 
отряду с  Кубани в  1899 году. 
В Петербурге до революции дей-
ствовали пять казачьих полков. 
В 1989 году, после 70 лет гоне-
ний, казачество в  Петербурге 
возродилось.

Походный атаман, командир 
дружины (в армии это соответ-
ствовало бы чину подполковника) 
Дмитрий Дудкин два десятка лет 
прослужил в милиции. Еще в совет-
ской. Перспективы казачьего 
отряда он оценивает высоко.

«Главное, что парки стали без-
опасным местом для гулянья», – 
резюмировал ата ман.

3 тысячи
дружинников задействованы на обществен-
но-политических и спортивных мероприятиях 
в Петербурге. В прошлом году они помогли 
задержать около 2 тысяч нарушителей порядка.

В начале марта отмечался День создания добровольных 
народных дружин. О своей работе «Петербургскому днев-
нику» рассказали в казачьем обществе, патрулирующем парки 
города на лошадях.

От Паши и Сказки 
далеко не уйдешь!

  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/     ВИТАЛИЙ АРСЕНЬЕВ

Лошадей приютили 
на территории 

Александро-Невской 
лавры.200

заявок поступило на конкурс 
«Женщина года». 

Победителей объявят 
завт ра.

(По информации организаторов конкурса)

ЦИФРА ДНЯ�
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сумка брендированная 
с информационными 

материалами, планшет 
с приложением

жилет с логотипом

значок в виде галочки V
в цветах российского 

триколора

бейдж члена УИК

удостоверение

КАК ОТЛИЧИТЬ 
ВОЛОНТЕРА

О выборах президента рассказывают 
на поквартирном обходе
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На улицах нашего города становится все больше современных, ком-
фортных и экологичных автобусов и троллейбусов. Так, на маршрут № 7 
вышел новый электробус «КамАЗ», его будут тестировать до 20 марта. 

Заряженный на длинный 
маршрут

ТРАНСПОРТНУЮ новинку осмо-
трел вице-губернатор Петер-
бурга Кирилл Поляков.

«Сегодня в  эксплуата-
цию запускается еще один 
вид электробусов с  дли-
тельной ноч ной зарядкой. 
Президент России Вла-
димир Путин поставил 
задачу обновить подвиж-
ной состав общественного 
транспорта. Петербург ее 
давно выполняет», – отме-
тил вице-губернатор.

ДВА ЭТАПА
Электробус «КамАЗ-6282 
ONC» вмещает до 85 пассажи-
ров, в салоне расположены 
35 кресел. 

Он имеет низкий пол – 
а значит, идеально подхо-
дит, например, для родите-
лей с детскими колясками – 
и двери с функцией открытия 
по запросу. Может проехать 
до 240 километров без подза-
рядки и работать при темпе-
ратуре от минус 40 до плюс 
40 градусов.

«Электробус стопроцентно 
низкопольный, с возможно-
стью доступа для маломо-
бильных граждан, в салоне 
есть точка крепления инва-
лидных кресел. Электро-
бус разработан под  наши 
задачи»,  – подчеркнул 
Кирилл Поляков.

Тестовая эксплуатация 
продлится до 20 марта этого 
года. 

Напомним, что электро-
бус  – один из  самых эко-
логичных видов город-
ского транспорта. Сегодня 
на маршрутной сети рабо-
тают 16 таких машин. В пер-
спективе их количество 
вырастет до 400.

С  октября 2023 года 
в Петербурге строится авто-
бусный парк в Красногвар-
дейском районе. По словам 
Кирилла Полякова, пер-
вую очередь парка откроют 
в 2024 году. Сейчас работы 
идут активно и по графику. 

«В этом году мы открываем 
первый этап на 100 машин, 
и  в  следующем году вто-
рой этап уже на  пол-
ную мощность  – почти 
400 машин», – привел цифры 
вице-губернатор.

Он также добавил, 
что для этого парка зака-
заны 28 машин. 

По словам Кирилла Поля-
кова, проект призван сделать 
город более чистым в эко-
логическом плане и  сни-
зить зависимость от  тра-
диционных транспорт-
ных средств, работающих 
на нефтепродуктах.

МАСШТАБНОЕ ОБНОВЛЕНИЕ
В своем послании Федераль-
ному собранию президент 

России Владимир Путин 
подчеркнул необходимость 
обновления общественного 
транспорта в регионах с уче-
том современных экологиче-
ских стандартов.

«До 2030 года субъекты 
Федерации дополнительно 
получат около 40 тысяч 
автобусов, троллейбусов, 
трамваев, электробусов. 
Дополнительно предусмо-
трим на  эту программу 
обновления общественного 
транспорта 150 миллиардов 
рублей из федерального бюд-
жета», – сказал президент.

Губернатор Петербурга 
Александр Беглов сообщил, 
что в городе при поддержке 
главы государства реализу-
ется один из важнейших про-

ектов последних лет – мас-
штабное обновление город-
ского транспорта. Причем 
все машины сделаны либо 
в России, либо в дружествен-
ной Белоруссии.

«Только за прошлый год 
вредные выбросы в атмос-
феру сократились на 26 тысяч 
тонн, что существенно улуч-
шило экологическую обста-
новку в городе. Этого удалось 
достичь благодаря сотрудни-
честву с компанией «Газпром» 
и нашей программе по пере-
воду автобусов на газомотор-
ное топливо. Петербург лиди-
рует по их числу. На город-
ских маршрутах работает 
порядка 3 тысяч машин 
на природном га зе», – под-
черкнул Александр Беглов.

  ВИКТОРИЯ ЗЫРЯНОВА /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

  ЯНА САЙДАШЕВА /info@spbdnevnik.ru/     ОЛЕГ ЗОЛОТО

БЕЗЫМЯННОМУ скверу в Петроградском районе, на пере-
сечении Кронверкского проспекта и Конного переулка, 
присвоили имя, назвав в честь Атауллы Баязитова. Поста-
новление об этом подписал губернатор Петербурга Алек-
сандр Беглов, сообщили в Смольном.
Атау лла Баязитов – татарский просветитель, религиоз-
ный и общественный деятель, создатель одной из первых 
газет на татарском языке «Нур». Он жил в Петербурге 
и был одним из инициаторов строительства Соборной 
мечети, к которой примыкает сквер.
Решение о наименовании сквера было одобрено на заседа-
нии петербургской Топонимической комиссии в октяб ре 
прошлого год а.

Сквер у мечети 
получил имя

Электробус оснащен, так сказать, 
по-петербургски. Есть все необ-
ходимые опции, которые должны 
быть в салоне, – зарядки, кондици-
онеры, информационные табло. 

КИРИЛЛ ПОЛЯКОВ, ВИЦЕ�ГУБЕРНАТОР ПЕТЕРБУРГА
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ОБЩЕСТВОЗНАНИЕ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 

И ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ САНКТ-ПЕТЕРБУРГА

В Общественной палате Санкт-Петербурга 
и в городской организации ветеранов проком-
ментировали военные учения армий стран – 
участниц НАТО, которые накануне начались 
в Финляндии.

Мы должны быть 
спокойны

  ИВАН СВИРИДЕНКО /info@spbdnevnik.ru/     ВЯЧЕСЛАВ ПРОКОФЬЕВ / ТАСС

Ябы прокомментировал эту ситуацию цитатой 
из «Медного всадника» нашего великого поэта 
Александра Пушкина: «Вражду и плен старин-

ный свой пусть волны фин ские забудут и тщетной зло-
бою не будут тревожить вечный сон Петра!» Так вот, 
я бы посоветовал нашим финским соседям «не трево-
жить вечный сон Петра». Не надо тревожить лишний 
раз Россию. На такие действия легко получить очень, 
очень жесткий ответ. Я понимаю, что, вступив в НАТО, 
финны теперь вынуждены подчиняться общей тенден-
ции, наблюдаемой среди членов блока, и время от вре-
мени бряцать оружием, поглядывая в нашу сторону. 
Тем самым они показывают, какие они якобы мощные 
и как они нужны своим заокеанским хозяевам.

В случае начала боевых действий от Финляндии про-
сто ничего не останется в очень короткий срок. К сожа-
лению, все новые и новые учения у наших границ пока-
зывают, что политики на Западе сегодня очень сильно 
заигрались в «противостояние с Россией». Я считаю, 
что такая деятельность неизбежно потребует от нас 
максимально жесткого ответа. Главное, что мы можем 
на данный момент противопоставить агрессивным дей-
ствиям НАТО, – это спокойствие. Мы сознаем свою силу, 
и об этом прямо сказал президент Владимир Путин. 
Поэтому мы пока что реагируем спокойно.

Считаю, что Владимир Путин как верховный глав-
нокомандующий уже дал более чем убедительный 
ответ и финнам, и шведам, и немцам, и францу-

зам, и прочим странам НАТО. У нас есть чем ответить 
на любые виды агрессии. Наша армия сегодня явля-
ется, безусловно, сильнейшей армией в мире. У нас есть 
двухлетний опыт ведения активных боевых действий 
на масштабном театре военных действий, и в нашем 
распоряжении имеются новейшие средства для отра-
жения агрессии.

Что касается Финляндии, то американцы в рамках ее 
новых обязательств перед НАТО стремятся как можно 
быстрее освоить новое для себя пространство. Понятно, 
что эти учения запланировали на Западе, чтобы пока-
зать нам свои возможности. Но у нас уже воссозданы 
Московский и Ленинградский военные округа. Послед-
ний воссоздан именно для того, чтобы нивелировать 
все возможные угрозы со стороны финнов. Сегодня 
эта страна не является великой военной державой, 
да и полководцев уровня Маннергейма у них тоже нет.

Поэтому без  помощи НАТО Финляндия в  воен-
ном плане ничего собой не представляет. Кстати, 
у них и населения на всю страну в два раза меньше, 
чем в одном толь ко Петербурге.

На мой взгляд, сам факт проведения столь мас-
штабных учений в соседней с Россией стране 
представляет для нас угрозу, причем достаточно 

серьезную. Все прекрасно понимают, что тренируется 
не только финская армия, это общая подготовка войск 
НАТО в нашем приграничье. После того как Финлян-
дия официально вступила в альянс, на этих учениях 
могут быть использованы совершенно другие образцы 
 вооружений, техники.

Думаю, что это серьезный сигнал для всех стран НАТО. 
Реакция на эти учения со стороны нашего Минобороны 
и Генштаба будет вполне адекватной. Уже никто не станет 
делать для финнов никаких скидок, ведь теперь, после 
вступления в НАТО, они для нас недружественная дер-
жава. Которая к тому же ликвидировала почти все свои 
диппредставительства в России и проводит крайне агрес-
сивную политику в отношении русских.

Не надо «тревожить 
вечный сон Петра»

Все это придумали 
на Западе

Военный округ в качестве 
аргумента

ГЕОРГИЙ АБЕЛЕВ

 /заместитель председателя Общественной палаты Санкт-Петербурга/

ВАСИЛИЙ ВОЛОБУЕВ

/председатель Совета Санкт-Петербургской общественной организации ветеранов 

(пенсионеров, инвалидов) войны, труда, Вооруженных сил и правоохранительных органов/

МИХАИЛ КУЗЬМИН

/председатель комиссии по гражданскому, патриотическому воспитанию и делам 

ветеранов Общественной палаты Санкт-Петербурга/

    РОМАН ПИМЕНОВ    АЛЕКСАНДР ГЛУЗ     ОЛЕГ ЗОЛОТО

В качестве ответа на демонстрацию 
агрессии Финляндией руководство 
Минобороны России восстановило 
Ленинградский военный округ.

НА ВСЕМИРНОМ ФЕСТИВАЛЕ МОЛОДЕЖИ В СОЧИ ПРОХОДИТ ВЫСТАВКА �НАТО: ИСТОРИЯ ОБМАНА�
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Сегодня я  хочу познакомить вас 
с новым супергероем. Его зо вут 
Слава Самбо. Он – обычный маль-

чик. Но благодаря целеустремленности, 
силе воли и регулярным тренировкам 
по самбо он приобрел суперспособ ности 
и стал защитником слабых и примером 
для окружающих. Да, Слава не носит 
плащ, но носит куртку самбо – форму 
спортсменов-самбистов.

В самбо – это вид спорта, который был 
создан в СССР и является способом само-
обороны без оружия, – он пришел сам. 
Научился основным приемам, узнал, 
что самбо – это не нападение, а защита 
и что пользоваться его приемами нужно 
аккуратно.

Такова история супергероя Славы 
Самбо. Этот персонаж появился бла-
годаря конкурсу, проведенному изда-

нием «Петербургский дневник» и Фон-
дом имени В. А. Соловьева. Он стал аль-
тернативой западным супергероям,
которые получили свои суперспособности, 
не прикладывая к этому никаких усилий.

Хотите, чтобы ваш ребенок или вы сами 
тоже стали супергероем? Нет ничего невоз-
можного! Изучайте приемы самбо, прихо-
дите на тренировки и будьте сильными 
и справедливыми. Как Слава Самбо!

АНТОН СОЛОВЬЕВ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРОФИЛЬНОЙ КОМИССИИ ПО ВОПРОСАМ 
ФИЗИЧЕСКОЙ КУЛЬТУРЫ И СПОРТА ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ САНКТ�ПЕТЕРБУРГА
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ПЕ ТЕРБУРГСКИЕ динамовские 
болельщики сейчас переключают 
внимание на женскую и молодеж-
ную команды, так как дру жина 
Владимира Крикунова сошла с дис-
танции раньше, чем ожидалось.

НЕ ХВАТИЛО ОПЫТА
В  первом раунде плей-офф 
«Динамо СПб» спорило с «Нефтя-
ником» из Альметьевска. Специ-
алисты прогнозировали в этой 
паре равную борьбу, ведь команды 
в итоговой таблице заняли сосед-
ние места, в регулярном чемпи-
онате в  обоих матчах опреде-
лили победителя по буллитам. 
К тому же три года назад дина-
мовцы соперничали с  клубом 
из Татарстана в четвертьфинале 
Кубка Петрова, тогда провели семь 
матчей, пять из них, в том числе 

решающий, завершились в овер-
таймах. Побеждать же удавалось 
каждому из соперников только 
на  чужих площадках, и  тогда 
хоккейная фортуна улыбнулась 
невской дружине.

Первый матч в «Юбилейном», 
как и прогнозировалось, прошел 
в упорной борьбе. Хозяева выиг -
рали первый период 2:0, на вто-
рой перерыв ушли при счете 4:2, 
но гости смогли вырвать ничью. 
Овертайм затянулся на полтора 
периода, только на 92-й минуте 
«Нефтяник» склонил чашу весов 
в свою сторону.

Второй матч стал для поклон-
ников «Динамо СПб» кошмаром: 
их любимцы проиграли с разгром-
ным счетом – 1:7.

Динамовцы не смогли вернуть 
серию в Петербург. В третьей игре 

подопечные Владимира Крику-
нова, уступая 1:3, сравняли счет, 
но на последних минутах пропус -
тили гол в меньшинстве.

В четвертой встрече «Нефтя-
ник» одержал победу – 5:3. Тренер 
петербуржцев поздравил соперни-
ков, сказав: «Проиграли хорошей 
команде. К сожалению, не смогли 
выиграть ни одного матча, наде-
ялись на  наше звено, которое 
в регулярном чемпионате у нас 
играло хорошо, и тут они за три 
игры пропустили 8 голов. Но они 
никогда не играли в плей-офф, 
поэтому, как говорят, за одного 
битого двух небитых дают».

Напомним, что в начале регу-
лярного чемпионата Всероссий-

ской хоккейной лиги «Динамо 
СПб» оказалось среди аутсайде-
ров, но смогло под руководством 
Владимира Крикунова совершить 
мощный рывок и подняться в вось-
мерку лучших, а также стать одной 
из самых результативных команд 
лиги.

ОДНИ МЕДАЛИ УЖЕ ЕСТЬ
Команда «Динамо-Нева» фини-
шировала в регулярном чемпи-
онате Женской хоккейной лиги 
(ЖХЛ) чуть позже, чем обычно, 
из-за антракта на турнир Всерос-
сийской спартакиады сильней-
ших по зимним видам спорта. 
В нем выступали сборные субъ-
ектов Российской Федерации, 

команда Петербурга была сфор-
мирована на базе «Динамо-Невы». 
На первом этапе петербурженки 
одержали победу над сборными 
Челябинской (4:1) и Свердловской 
областей (6:1), проиграв соперни-
цам из Красноярского края (0:6), 
и вышли в плей-офф со второго 
места в группе. В четвертьфи-
нале разгромили (6:3) команду 
Нижегородской области, в полу-
финале уступили (2:5) сборной 
Башкортостана, под флагом кото-
рой выступает лидер ЖХЛ уфим-
ская «Агидель». В матче за третье 
место хоккеистки из Северной сто-
лицы забросили три безответных 
шайбы в ворота сборной Москов-
ской облас ти, выиграли бронзо-
вые медали Спартакиады-2024.

В  чемпионате ЖХЛ «Дина-
мо-Нева» финишировало на чет-
вертом месте и в первом раунде 
сыграет с «Белыми медведицами» 
из Челябинска в серии до трех 
побед. Матчи пройдут 7 и 8 марта 
в Петербурге, 11 марта – на пло-
щадке соперниц. Если потребу-
ется, то четвертая и пятая встречи 
состоятся 12 и 15 мар та.

Команда хоккейного клуба «Динамо Санкт-Петербург», выступающая во Всероссийской хоккейной лиге, 
закончила сезон. Тем временем женский коллектив «Динамо-Нева» финишировал в регулярном чемпио-
нате и на этой неделе стартует в плей-офф.

Мужчины свой сезон завершили

«ДИНАМО»–МАШИНА
СОВМЕСТНЫЙ ПРОЕКТ «ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА» 

И ХОККЕЙНОГО КЛУБА «ДИНАМО САНКТ-ПЕТЕРБУРГ»

  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/     ПРЕСС�СЛУЖБА ХК �ДИНАМО СПБ�

Первое место по итогам регуляр-
ного чемпионата Всероссийской хок-
кейной лиги занял «Молот». На вто-
рой строчке расположился «Рубин», 
на третьей – «Зауралье».

6 700 человек
вмещает дворец спорта «Юбилейный», который является домашней 
ареной хоккейной команды «Динамо Санкт-Петербург». Ежегодно 
клуб входит в топ-100 самых посещаемых клубов Европы по рейтингу IIHF.
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  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Светлана Алексеевна, мно-
гие алко- и наркозависимые 
не считают себя таковыми, 
полагая, что в любой момент 
могут «завязать». Какие 
симптомы здесь являются 
ключевыми?

> В Международной класси-
фикации болез ней синдром 
зависимости от психоактив-
ных веществ определяется 
как комплекс поведенческих, 
познавательных и физиоло-
гических симптомов, кото-
рый возникает после повтор-
ных употреблений вещества 
и обычно включает сильное 
влечение к нему. Здесь также 
перечисляются трудности 
в контролировании его упо-
требления, упорное про-
должение его использова-
ния, несмотря на пагубные 
последствия, а также воз-
растание допустимых пре-
делов употребления и ино-
гда состояние абстиненции. 
То есть наличие этих симпто-
мов является сигналом сфор-
мированного заболевания.

Есть очень простой тест 
определения проблем, связан-
ных с алкоголизмом или нар-
команией. Это СAGE, всего 
четыре вопроса. Вы думали 
о  необходимости сокра-
тить количество алкоголя? 
Вы испытывали чувство 
вины после употребления? 
Вы испытывали раздраже-
ние, когда близкие говорили 
о необходимости уменьшения 
употребления? Вы испыты-
вали желание утром употре-
бить алкоголь для улучше-
ния состояния? Если ответы 
на  них положительные, 
можно говорить о наличии 
зависимости.

Есть еще какие-то внешние 
признаки того, что человек 
злоупотребляет?

> Всегда происходит транс-
формация личности боль-

ного. Прежние ценности 
нивелируются из-за  упо-
требления вещества. Если 
исчезли прежние интересы, 
хобби, изменился круг обще-
ния, произошло снижение 
по  социальной лестнице, 
не  связанное с  объектив-
ными причинами,  – это 
может быть признаками того, 
что человек связан с алкого-
лем или наркотиками.

Возможна ли только психо-
логическая помощь без уча-
стия врача-нарколога, 
без лекарственной терапии?

> Реабилитация зависи-
мых от  психоактивных 
веществ рассматривается 
как система воспитатель-
ных, психологических, 
образовательных, меди-
цинских, социальных, 
правовых, трудовых 
мер. Эти меры направ-
лены на  отказ чело-
века от  психоактив-
ных веществ, на фор-
мирование устойчивой 
антинаркотической 
направленности лич-
ности, на ресоциали-
зацию и реинтеграцию 
его в общество. То есть 
это всегда комплекс 
воздействий.

Необходимо отме-
тить, что психологи-
ческая работа начи-
нается только после 
преодоления острого 
п е р и о д а ,  к о г д а 
больной находится 
вне абстиненции 
и интоксикации. 

В легких случаях боль-
ные сами справляются 
с абстиненцией и при-
ходят за  помощью 
к психологу.

Насколько наслед-
ственность вли-
я е т  н а   т а к о е 
заболевание?

> При  наличии семейной 
отягощенности заболева-
ние протекает тяжелее, 
быстро прогрессирует, явля-
ется «злокачественным». 
Чем выше уровень генети-
ческого риска, тем  легче 
и  быстрее развивается 
алкоголизм или  наркоза-
висимость при минималь-
ном воздействии социаль-
ных и средовых факторов. 
Напротив, при  невысо-
ком уровне генетического 
риска требуется серьезное 
совместное воздействие 
тригге ров, при этом заболе-
вание формируется дольше 
и имеет более благоприят-
ный прогноз.

Применяется ли у нас метод 
12 шагов и как к нему отно-
сятся специалисты?

> Движения АА и  АН 
(«Анонимные алкоголики» 
и «Анонимные наркоманы») 
построены на  объедине-
нии зависимых в терапев-

тическое сообщество. 
В  тридцатые годы 

ХХ века Уилсон 
и  Смит создали 
п р о г р а м м у 
« 1 2  ш а г о в » 
для алкоголиков. 
Очень быстро ее  
распространили 

и на лечение нар-
команов. «Шаги» – 

это своеобразные вехи 
на пути понимания зави-

симым человеком своих 
проблем. Это ориентиры 
в поиске выхода из тупика, 

коими являются алкоголизм 
и наркомания. Это ступени 
развития сознания и куль-
туры человека. В  основе 
программы лежат религи-
озно-нравственные катего-
рии греха, покаяния и веры.

С  профессиональной 
точки зрения программа 
«12 шагов» – это прежде 
всего мощная психотера-
певтическая стратегия, 
включающая элементы 
психоанализа, гештальт-те-
рапии и  поведенческой 
психотерапии.

«Подшиться» – это психоло-
гический прием или метод 
психотерапии? Насколько 
он эффективен, всем  ли 
подходит?

> Процедура «подшивки» 
относится к противореци-
дивной терапии, которую 
проводит врач психиатр-нар-
колог. Данный метод имеет 
воздействие как на физиче-
ском, так и на психологиче-
ском уровнях, в результате 
чего у зависимого вырабаты-
вается стойкое отвращение 
к спиртному.

Однако «подшивка» 
не устраняет первопричину 
злоупотребления и не кор-
ректирует эмоциональ-
ные, личностные и семей-
ные  проблемы, возникшие 
в результате алкоголизма 
или наркомании. Поэтому 
наиболее эффективный 
метод справиться с зависи-
мостью – это комплексная 
медицинская реабилита ция.

В России прошла неделя профилактики употребления наркотических средств. Медицинский психолог город-
ской наркологической больницы Светлана Виндорф рассказала «Петербургскому дневнику» о психологиче-
ской поддержке алко- и наркозависимых.

«Всегда трансформируется 
личность больного»

Самый эффективный метод, 
помогающий остаться нарколо-
гически здоровым, – это соблю-
дение трезвости! Но если чело-
век эпизодически, например, 
выпивает, то для него подой-
дет метод самоконтроля.

Светлана Виндорф – 
кандидат психологических 

наук.
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ДОЛГОЕ время днем рожде-
ния «Ленфильма» считалось 
30 апреля 1918 года, когда 
начал работать Петр оград-
ский кинокомитет. Однако 
режиссер Александр Поздня-
ков до казал, что правильнее 
вести историю «Ленфильма» 
с 5 марта 1914 года, когда 
был учрежден военно-кине-
матографический отдел Ско-
белевского комитета.

В ИНТЕРЕСАХ РЕВОЛЮЦИИ
Первым фильмом Скобелев-
ского комитета, а  значит 
и «Ленфильма», была хрони-
кальная лента «Гимнастика 
на машинах».

«Это документальный 
репортаж про  юнкеров, 
которые выполняли спортив-
ные упражнения. Ее сняли 
в 1913 году, а впервые пока-
зали в 1914-м», – рассказал 
Александр Поздняков.

Уже в 1920-х годах «Лен-
фильм» начал снимать кар-
тины, которые смотрели 
во всем мире.

«Достаточно вспомнить 
работу режиссера Алек-

сандра Ивановского «Дво-
рец и крепость» 1924 года. 
Ленту успешно приняли 
не только в СССР, но и в Гер-
мании», – отметил Александр 
Поздняков.

Однако по-настоящему 
золотым для «Ленфильма» 
временем стали 1930-е годы.

«Вышедший в 1934 году 
фильм «Чапаев» (0+) братьев 
Васильевых стал абсолют-
ным бестселлером. Люди 
ходили на него по многу раз, 
а у кинотеатров собирались 
очереди. «Чапаев» с успе-
хом прошел в США, Испании, 
Германии, Австрии, Италии 
и других странах», – добавил 
Александр Поздняков.

ГЕРОИ В РЕАЛЬНОЙ ЖИЗНИ
После начала Великой Оте-
чественной тема войны 
для  «Ленфильма» стала 
основной.

«Многие ленфильмовцы 
ушли на фронт в первые дни 
войны. Режиссер Евгений 
Червяков был добровольцем 
и погиб в феврале 1942-го. 
Режиссер Ян Фрид дошел 

до Берлина. Актриса Янина 
Жеймо, которая после войны 
сыграла Золушку в  одно -
именном фильме, всю бло-
каду провела в Ленинграде: 
дежурила на крышах, высту-
пала в госпиталях, участво-
вала во фронтовых брига-
дах. За время войны погибли 
или  пропали без  вести 
359 сотрудников студии, – 
привел исторические факты  
пресс-секретарь студии Арте-
мий Аграфенин. – Во дворе 
«Ленфильма» есть памятник, 
посвященный этим героям». 

ВОЛШЕБНАЯ ТЕРРИТОРИЯ
Со второй половины 1960-х 
годов массовое зрительское 
кино стало коньком другой 
советской студии  – «Мос-
фильма», тогда как  «Лен-
фильм» начал выпускать 
более глубокие, сложные кар-
тины. Важную роль в этом 
сыграли режиссеры Алексей 
Герман, Александр Сокуров, 
Илья Авербах. Сегодня марку 
держат Алексей Герман-млад-
ший, Дмитрий Светозаров, 
Вячеслав Сорокин.

«Мои родители работали 
на «Ленфильме», и я попал 
на киностудию года в четыре. 
«Ленфильм» был переполнен 
кумирами: я видел там Олега 
Янковского, Николая Кара-
ченцова, Александра Абду-
лова, Людмилу Гурченко, 
Олега Басилашвили, Алису 
Фрейндлих... Они ходили 
там  в  гриме и  костюмах 
из  разных эпох, в  раз-
ных декорациях. В общем, 
«Ленфильм» казался мне 
какой-то  волшебной тер-
риторией фантастических 
существ», – поделился вос-
поминаниями Алексей 
Герман-младший.

ЛУЧШЕЕ, КОНЕЧНО, ВПЕРЕДИ
В  2004 году «Ленфильм» 
перестал быть государствен-
ным и в одночасье потерял 
права на доходы от своей 
«золотой коллекции» филь-
мов. К  2010 году студия 
вынуждена была содержать 
все хозяйство «Ленфильма» 
на  собственные средства, 
которых не  хватало, поэ-
тому кинопроизводство 
полностью прекратилось. 
Не было денег и на совре-
менное оборудование.

«Студия на 95 процентов 
была в аварийном состоя-
нии, там было просто невоз-
можно работать», – расска-

зал Эдуард Пичугин, воз-
главлявший «Ленфильм» 
в 2012-2020 годах.

От  долгов «Ленфильм» 
спасло Министерство 
культуры РФ в 2021 году, 
а в 2022-м студия вернула 
себе права на  «золотую 
коллекцию».

Сейчас кинопроизводство 
на «Ленфильме» восстанов-
лено. В январе вышла драма 
«Воздух» (16+), в  ноябре 
2023 года – комедия «Пять 
процентов» (18+). В павильо-
нах «Ленфильма» частично 
снимали сериал «Король 
и шут» (18+), фильмы о май-
оре Громе и многое другое.

Прямо сейчас «Ленфильм» 
снимает триллер «Моно-
хром» и активно готовится 
к производству сказки «Васи-
лиса», сериала «Витязи», 
которые должны стать рус-
ским Marvel, и документаль-
ной драмы про сотрудника 
«Леннаучфильма» Павла Клу-
шанцева, которого режис-
серы Джордж Лукас и Ридли 
Скотт называли своим 
учителем.

Сегодня отмечает 110-летний юбилей старейшая киностудия нашей страны. За эти годы «Ленфильм» 
несколько раз находился на грани банкротства и делал длительные перерывы в кинопроизводстве, однако 
к сегодняшнему дню студия при поддержке федеральных и городских властей вернула былые мощности.

Кино длиною в 110 лет
  МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА /mariya.melnikova@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

На глазах расцветает «Лен-
фильм», формируется новое куль-
турное пространство, откры-
тое для горожан и гостей Петер-
бурга. Это происходит благодаря 
команде людей, знающих и любя-
щих кино и наш город!

БОРИС ПИОТРОВСКИЙ, ВИЦЕ�ГУБЕРНАТОР САНКТ�ПЕТЕРБУРГА
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За 110 лет на киностудии было снято 
немало знаковых для нашей страны 
фильмов. Кинокритик, профессор

Санкт-Петербургского государственного 
университета Сергей Ильченко назвал 

самые, по его мнению, яркие из них.

Топ-8 
шедевров 

«Ленфильма»
  МАРИЯ МЕЛЬНИКОВА /mariya.melnikova@spbdnevnik.ru/  
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Красивая музыкальная сказка режиссе-
ров Надежды Кошеверовой и Михаила 
Шапиро, снятая в тяжелые послевоенные 
годы. Премьера состоялась в 1947 году. 
Зрители увидели воодушевляющую 
историю о том, что добро всегда побеж-
дает зло. Песни, прозвучавшие в сказке, 
быстро ушли в народ.

Тотальный шедевр 1934 года братьев 
Георгия и Сергея Васильевых. Это 
не только художественная история 
о легендарном красно армейце, это 
демонстрация того, как простой человек 
воспринимает идеи революции. Режис-
серы получили премию на I Московском 
кинофестивале 1935 года.

Драма 1986 года режиссера Леонида 
Менакера на основе биографии послед-
них дней поэта Александра Пушкина. 
Но это не сухая документалистика, 
а невероятно эмоциональное исследова-
ние личности и таланта Александра Сер-
геевича, который, как известно, больше, 
чем по эт.

Эталонная экранизация 1960 года режис-
сера Иосифа Хейфица одноименного 
рассказа Антона Чехова с блистательными 
актерскими работами. Ия Саввина, испол-
нившая главную роль, получила специаль-
ный приз на Международном фестивале 
в Каннах, а Алексей Баталов – почетный 
диплом на премии «Юсси» в Хельсинки.

Сложносочиненная мелодрама 
1970 года режиссера Глеба Панфилова 
с двумя сюжетными линиями. Пер-
вая про то, как простая ткачиха может 
превратиться в Жанну д’Арк, а вто-
рая – про саму знаменитую французскую 
воительницу. В главной роли прекрасная 
Инна Чурикова.

Режиссер Григорий Козинцев в 1964 году 
экранизировал трагедию Шекспира с акте-
ром Иннокентием Смоктуновским в главной 
роли, и вместе они выдали лучшего в исто-
рии кино Гамлета. Фильм получил награды 
на Венецианском фестивале, на кинофе-
стивале в Лиме и был отмечен бельгийской 
премией «Фемина».

Криминальная драма 1983 года режис-
сера Динары Асановой о перевоспитании 
трудных подростков. Впрочем, любой 
зритель к концу фильма понимает, 
что посмотрел трагедию про то, 
что главная проблема – взрослые, 
которые самоустранились от воспитания 
детей. 

Военная драма 1976 года режиссера Алек-
сея Германа. Сценарий картины написал 
лично Константин Симонов по мотивам 
своей одноименной повести. В главной 
роли неподражаемый Юрий Никулин. 
Гиперреалистичная история про то, 
что войну выиграли не только те, кто был 
на фронте, но и те, кто остался в тылу. К
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ИГОРЬ ПОНОМАРЕНКО организовал не только 
IP  Orchestra, но и «Терем-квартет», а также дуэт 
«Ма.Гр.Иг.Ал». А сейчас он дириж ирует 
еще и Губернаторским симфоническим 
оркестром.

ПУТЬ К УСПЕХУ
Музыка вошла в жизнь Игоря Пономаренко 
с раннего детства. В 10 лет он поступил 
в музыкальную школу. После окончил музы-
кальное училище. А уже позже, когда пере-
ехал в Северную столицу, освоил три специ-
альности в Санкт-Петербургской государ-
ственной консерватории имени Николая 
Римского-Корсакова.

Свой профессиональный путь в музыкаль-
ном коллективе он начал еще в студенческие 
годы, когда создал ансамбль «Терем-квар-

тет». Это произошло в 1986 году. Там Игорь 
Пономаренко играл на домре-альт и был 
художественным руководителем. Но меч-
тал он о другом.

«Я с 15 лет хотел стать дирижером, с тех 
пор, когда в первый раз в классе училища 
встал за пульт. Тогда я сразу почувствовал, 
что это та профессия, в которой я смогу реа-
лизоваться как музыкант до конца. Я учился 
и играл в разное время в разных ансамблях, 
но преследовал только эту мечту», – при-
знался в беседе с «Петербургским дневни-
ком» Игорь Пономаренко.

В  2000 году он создал двойной дуэт 
«Ма.Гр.Иг.Ал». Его участниками стали 
выпускники Петербургской консервато-
рии. Четверо музыкантов-виртуозов играли 
разную музыку, от классики и фольклора 
до современных произведений на народ-
ных инструментах.

Симфонический оркестр IP Orchestra стал  
следующим детищем Пономаренко. В этом 
году коллективу исполняется 15 лет. 
В репертуаре у него мировые рок-хиты, 
классика, саундтреки из фильмов, хиты 
эстрады… И даже шансон. Оркестр часто 
выступает на больших праздниках, напри-
мер, в День Победы или на «Алых парусах».

«Афиша этого нашего коллектива обнов-
ляется постоянно, как и география высту-
плений, – говорит Игорь Пономаренко. – 
Например, недавно мы ездили в Белорус-
сию. Там выступали с программой «Абсо-
лютный хит» (6+), где прозвучали компози-
ции Леди Гаги, Майкла Джексона, а также 
группы ABBA. В этом месяце будет еще  про-
грамма, посвященная Рай-
монду Паулсу, QUEEN-
show. Состоится и пре-
мьера под  назва-
нием «Симфониче-
ский шансон» (12+), 
прозвучат хиты раз-
ных исполнителей, 
от  «Ленинграда» 
до Ваенги, Лепса».

ЦЕНТР ВСЕЛЕННОЙ
Стать дирижером Игорю Пономаренко 
помогло стечение обстоятельств.

«Однажды мы получили заказ от арабских 
шейхов сыграть концерт, на котором нужно 
было исполнить музыку из фильма «Матрица» 
(16+), – продолжает рассказ артист. – Я под-
готовил партитуры. И тут встал вопрос перед 
поездкой: кто же будет дирижировать орке-
стром? Музыканты попросили меня».

Это был его дебют за дирижерским пуль-
том. А дальше события развивались стре-
мительно. С 2015 года Пономаренко начал 
дирижировать Губернаторским симфони-
ческим оркестром.

«Мечтая стать дирижером, я всегда ду-
мал, что было бы хорошо работать в Гу-
бернаторском симфоническом оркестре. 

И меня пригласили, но тогда, когда 
коллектив был на грани расфор-

мирования. Пришлось его 
возрождать. Наверное, 

люди увидели, что я ос-
новал свой оркестр, 

играю концерты, поду-
мали, что помогу», – 
вспоминает наш 
собеседник.

От дирижера за-
висит очень мно-
гое, уверен Игорь 
Пономаренко. 
В том числе то, 
как себя  чув-
ствуют слу-
ш а т е л и 
на концерте.

« Д и р и -
жер  – центр 

в с е л е н н о й . 
Он должен об-
щаться и с артис-

тами, и  с  залом 
на уровне звука, 

души. Да  и  ви-
зуально. Но  если 

на концерте у зрите-
лей не бегут мурашки, 

не текут слезы, это фор-
мальный концерт», – счи-
тает музыкант.

Завершает нашу беседу 
Пономаренко философски: 
«Музыка – она колоссальна. 
Это искусство связывает нас 
с космосом. Она сиюминутна 
в пространстве и вре мени».

Дирижер – это абсолют-
ная диктатура, но все же 
ты идешь на сцену с музы-
кантами, которые 
должны быть твоими 
единомышленниками.

Симфонический оркестр IP Orchestra, который основал дирижер Игорь Пономаренко, в этом году отмечает 
15-летие. Музыкант рассказал «Петербургскому дневнику» о том, как исполнилась его мечта и чем отличается 
созданный им коллектив от других.

«Музыка – это искусство, 
связывающее нас с космосом»

●  Игорь Пономаренко окончил Санкт-Пе-
тербургскую государственную консерва-
торию имени Николая Римского-Корса-
кова по трем специальностям: он солист 
на домре-альт, композитор, дирижер.

●  Музыкальный коллектив IP Orchestra 
под управлением Игоря Пономаренко 
выступал в Англии, ОАЭ, Азербайджане, 
Литве, Латвии, Эстонии, Белоруссии 
и других странах.

●  В качестве приглашенного дирижера 
Пономаренко выступал с Санкт-Петер-
бургским государственным академиче-
ским симфоническим оркестром и кол-
лективом «Санкт-Петербург Камерата».

●  Автор мюзиклов «Страсти по Каштанке» 
(12+), «Барышня-крестьянка» (12+), 
«Холстомер» (16+), «Ревизор», «Фигаро». 
Сочинил более 1000 аранжировок.

Игорь Пономаренко – настоящий музыкант, 
виртуоз. При этом он может сыграть и джазовую 
музыку. Также он обладает волевыми качест-
вами, всеми навыками, которые необходимы 
дирижеру. Очень инициативен, изобретателен. 
Легок в общении. А самое главное – у него при-
сутствует чувство юмора. Для меня Игорь – сим-
вол хорошего музыканта. Я рад, что он не только 
занимается дирижированием, но и любит 
сочинять музыкальные произведения.

  ЕЛЕНА НОРИЦИНА /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ, PHILHARMONIA.SPB.RU/PERSONS/BIOGRAPHY/29339/

АНАТОЛИЙ КАЛЬВАРСКИЙ

/композитор, заслуженный деятель искусств РФ/ 

5 МАРТА 2024
ВТОРНИК14 ГОРОД В ЛИЦАХ
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Завтра в Петербурге пройдет шоу «Опера против Рока» (6+) – еще один шаг ансамбля «Бис-Квит», который 
старается изменить традиционное представление о возможностях русских народных инструментов. Художе-
ственный руководитель коллектива Андрей Антипов рассказал о предстоящем выступлении.

В масштабе уютного стадиона

Андрей, в чем уникальность 
ваших шоу?

> Мы отошли от  академи-
ческих вариантов исполне-
ния, сделав наши народ ные 
инструменты более доступ-
ными для восприятия моло-
дого и подрастающего поко-
ления. Хотим, чтобы инстру-
менты «говорили» на сцене 
и чтобы люди вспоминали 
не только то, что мы играли, 
а  и то, как  играли, какие 
современные технологии, 
приемы и стили применяли, 
какие музыкальные вырази-
тельные средства использо-
вали, какую энергию несли. 
Для  этого мы всегда при-
думываем и  изобретаем: 
что-то берем из классики, 
которая прекрасно ложится 
на  роковые ритмы. Даже 
шутим между собой, что вели-
кие композиторы прошлого, 
оказывается, были рокерами.

Чему вас учили в академиче-
ских общеобразовательных 
учреждениях и каких?

> Я, как и коллеги по группе, 
окончил музыкальное учи-

лище имени Римского-Кор-
сакова. Да, именно по классу 
балалайки, потом уже в вузе 
перевелся на балалайку-кон-
трабас и  получал высшее 
музыкальное образование 
уже как контрабасист. В итоге 
стал даже первым дипломи-
рованным в России специали-
стом по этому инструменту…

Ансамбль «Бис-Квит» был 
создан как раз в стенах «Рим-
Кора». В какой-то момент нам 
с солисткой группы Ольгой 
Евстафьевой (домра-альт) 
пришла идея собрать стан-
дартный квартет: балалайка, 
домра, контрабас, баян. 
В процессе репетиций позна-
комились с саксофонистом, 
поняли, что нужно расширить 
горизонты, начать играть 
джаз. Правда, для  этого 
нужны были ударные инстру-
менты. Нашли и таких музы-
кантов среди своих сокурсни-
ков. Так и образовался костяк.

Помните первое произведе-
ние, которое исполнили?

> Это был вальс Андрея 
Петрова из «Берегись авто-
мобиля» (12+). Саксофонист 

попробовал сыграть его сна-
чала на альтовом саксофоне. 
Когда он издал первый звук, 
нашего квартета «не стало». 
Дело в том, что саксофон-альт 
намного громче балалайки 
и  домры  – такая природа 
звука. Попробовали сопра-
но-саксофон, он все же зву-
чит потише, более лако-
нично и органично сочета-
ется с ансамблем. 

Сейчас перешли уже 
на  совсем новый формат 
при  огромном реперту-
аре, используем подзвучку 
и микрофоны. Так что участие 
альтового саксофона сейчас 
уже совершенно нормально.

Как  появился мультиме-
дийный проект «Опера a la 
Russe» (0+)?

> Идея сформировалась 
из понимания, что долго вос-
принимать только инстру-
ментальную музыку в нашем 
исполнении может быть 
непросто. Ее нужно было 
чем-то разрядить. Решили, 
что это должен быть вокал, 
причем академический. 
В  итоге воплощение идеи 

пришлось по  душе и  нам, 
и  публике. Стали взаимо-
действовать с разными арти-
стами, благо в музыкальных 
кругах нас знали, уважали 
наше творчество и  всегда 
с большой охотой принимали 
приглашения поучаствовать 
в  наших концертных про-
граммах. Иногда нас соеди-
няли режиссеры различных 
концертов.

Вы часто упоминаете, 
что концертная балалайка 
появилась в  Петербурге. 
Можно об этом подробнее?

> Она появилась благодаря 
Василию Андрееву, дворя-
нину, который услышал зву-
чание этого инструмента. 

Раньше балалайка выглядела 
чуть иначе, из чего ее только 
не делали. Из ковшей, напри-
мер. После гонений на ско-
морохов, во время которых 
сожгли тысячи инструментов, 
люди побаивались на таком 
играть. 

Но Андреев с помощью 
своего статуса и целеустрем-
ленности смог осуществить 
идею по реновации и видоиз-
менению балалайки. Он обра-
щался к различным скрипич-
ным мастерам, но лишь один 
взялся за это дело. 

В итоге появилась бала-
лайка, какой мы ее знаем 
сейчас, появился первый 
ансамбль. Первое выступле-
ние, кстати, прошло в Дво-
рянском собрании, которое 

мы сейчас знаем как Боль-
шой зал Филармонии.

Что ждет слушателей вашего 
концерта 6 марта в «МТС Live 
Холле»?

> Наш проект «Опера про-
тив Рока», который получил 
поддержку Президентского 
фонда культурных иници-
атив, перейдет в масштаб 
уютного, но все-таки стади-
она. Добавим наш камерный 
оркестр «Бис-Квит», будет 
молодежный хор музыкаль-
ного училища имени Рим-
ского-Корсакова, целый ряд 
потрясающих звезд мировой 
оперы, а также юный участ-
ник проекта «Голос. Дети» 
(0+) и победитель «Битвы 
хоров» (0+) Андрей Аверин.

Нас ждут другие вызовы, 
другие технические задачи, 
особенная программа, кото-
рая будет отличаться от той, 
что звучала, скажем, осенью 
в Большом зале Филармонии. 
Там мы себя все же держали 
в руках, сейчас дадим больше 
слова року, но  и  великую 
классику исполним в наших 
собственных аранжиров ках.

«За 22 года, что сущест-
вует наш коллектив, ана-
логов мы не встречали. 
Мы расширили репертуар-
ные возможности русских 
инструментов, вывели их, 
как нам кажется, на новый 
современный уровень».

  ИВАН ЖИДКОВ /info@spbdnevnik.ru/     ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА АНДРЕЯ АНТИПОВА

5 МАРТА 2024
ВТОРНИК 15АФИША

Музыкальный 
коллектив «Бис-Квит» 

был основан в Петербурге 
в 2002 году.
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В Петербурге вовсю идет работа над съемками художественного фильма «Литвяк». Главная героиня кинокар-
тины – знаменитая военная летчица Герой Советского Союза Лидия Литвяк. Проект запустили авторы извест-
ной киноленты «28 панфиловцев» (12+).

ЛИДИЯ ЛИТВЯК с детства занима-
лась в авиаклубе. В 15 лет совер-
шила свой первый полет. В конце 
тридцатых окончила Херсонскую 
авиационную школу лет чиков-ин-
структоров. Во времена Великой 
Отечес твенной войны девушка 
служила в истребительном авиа-
полку. Первого августа 1943 года 
в ходе боев в районе реки Миус 
Лидия совершила четыре боевых 
вылета, сбила два вражеских само-
лета. Из последнего полета ей вер-
нуться не удалось. Летчице был 
всего 21 год.

«Лидия Литвяк  – легендар-
ная, выдающаяся личность. Она 
несправедливо забыта. Но это вре-
менно. Я думаю, что этому имени 
мы вернем славу. Она самый 
результативный летчик-истреби-
тель в мире. Кроме того, молодая 
и красивая девушка, комсомолка. 
Ее история уже давно заслуживает 
художественного фильма. Поэ-
тому мы снимаем пронзительную 
историю о ней, о военных летчи-
ках в целом, а также рассказы-
ваем о войне в небе», – пояснил 
идею проекта режиссер, сцена-
рист и продюсер картины Андрей 
Шальопа.

СЦЕНА В АМБАРЕ
Одной из съемочных площадок 
стал павильон Design District DAA 
на Красногвардейской площади. 
Именно там 1, 2 и 3 марта сни-
мали сцены в амбаре и возле него. 

«Эта декорация сделана по типу 
офицерского клуба штурмового 
авиационного полка, – рассказал 
Андрей Шальопа. – В подобных 
местах проводили время между 
полетами пилоты-штурмовики. 
Тогда еще были палатки самые 
простые, землянки, деревенские 

здания, дома. У нас история такая: 
рядом с аэродромом стоит амбар. 
В нем находится наша героиня. 
И командир эскадрильи Алексей 
Соломатин приезжает забрать 
ее оттуда. Это такая диалоговая 
сцена».

ВНИМАНИЕ К ДЕТАЛЯМ
Съемочная группа проделала 
огромную техническую работу. 
Амбар создали за месяц. К исто-
рическим деталям специалис ты 
относились с особым вниманием. 
Прототипом дома, где отды-
хают пилоты, послужило здание 
в Оренбурге.

«Этот объект мы придумали 
давно, когда разрабатывали про-
ект, – добавил Андрей Шальопа. – 
Потом мы нашли похожее здание 
в Оренбурге. Оно нам очень понра-
вилось. Особенно то, как выгля-
дели стены, сама фактура. Изна-
чально планировали снимать эти 
сцены под Оренбургом, но не сло-
жилось. Когда уже пришло время 
съемок этой сцены, мы решили 
построить декорацию и отснять 
все в Петербурге».

Воссоздание амбара военного 
периода оказалось трудоемким 
процессом. В работе над декора-
цией были заняты больше десяти 
специалистов. По словам ассис-
тента художника-постановщика 
Павла Шахтарова, художники сна-
чала просматривали референсы, 
а потом уже приступали к работе. 

«Это исторический фильм, 
 поэтому хочется сделать все досто-
верно. Стены амбара мы строили 
из пенопласта. В каких-то местах 
прошлись цементом, где-то зама-
зали ненужные щели, где-то, нао-
борот, добавили. Потом красками 
прописывали каждый камень. Мы 

использовали порядка пяти 
цветов, теплый и холодный 
оттенки. Снизу изобразили 
грязь. Ведь когда идет 
дождь, стена становится 
темнее. Дверь амбара мы 
специально состарили. 
Брашировали ее, то есть 
придавали рельеф, и кра-
сили», – поделился подроб-
ностями создания декораций 
Павел Шахтаров.

БОЛЬШАЯ ПОМОЩЬ 
«Нас все это время поддержи-
вали люди,  – отметил Андрей 
Шальопа. – Мы собрали около 
50 миллионов рублей. 
Без   этих  денег 
ничего бы не полу-
чилось. Также нам 
удалось заклю-
чить контракт 
с одним из онлайн-
кинотеат ров, кото-
рый нас поддержал. 
После подключился 
Фонд ки но».

  ЕЛЕНА НОРИЦИНА /info@spbdnevnik.ru/     РОМАН ПИМЕНОВ

«Ее история давно 
заслуживает фильма»

Бюджет полнометражного фильма 
авторы оценивают в 400 миллионов 
рублей. Часть средств собрали с помощью 
краудфандинга. Сейчас кинолента «Лит-
вяк» вышла на финишную прямую. В пла-
нах – выпустить ленту к концу 2024 года.

Полную 
версию 

материала читайте 
на spbdnevnik.ru

АНДРЕЙ ШАЛЬОПА

16 МИРОВОЗЗРЕНИЕ
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